

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, miércoles 6 de julio de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

JULIO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 7 Santos Fermín y Odón, obs., y Claudio, mr.

Juev. 8 Santos Procopio, mr., Auspicio, ob., y Santas Isabel, reina de Portugal, y Priscila, mártir.

DIARIO DE COSTA-RICA.

EL REVERSO.

Escribimos ayer unos cuantos comentarios sobre los males que producen y sobre las desgracias que derraman los hombres que dedicados á la carrera del sacerdocio, no saben interpretar ni la pureza del dogma, ni la realidad de la civilización.

Cómo dejar intacto un obstáculo terrible, acaso el que más se opone al crecimiento de la buena doctrina en las almas, al desarrollo de la verdad en los dominios del espíritu popular?

La predestinación, cuya base es la fe ciega, penetra á modo de puñal; desgarrar sin piedad lo más santo y lo más puro, desde el amor cristiano hasta la cristiana caridad, desde el pacto social hasta la armonía de los países, cuando sólo la ignorancia la inspira, y sólo la necedad le sirve de cicerone.

No queremos nosotros; no pretendemos que recursos netamente religiosos se anulen; ni siquiera que se persigan.

Pero convencidos de que si algo conviene hoy, por lo mismo que la lucha tiene más actividad entre los elementos principales de la aspiración humana, es la inteligencia en práctica y el buen sentido en acción; deseosos por otra parte de que no se desvíe el rumbo generoso de la sencillez, luchamos sincera y lealmente contra lo que, aún dentro de toda doctrina adversa, sólo sirve para corromper y para degradar.

Un predicador, si sensato, es, á pesar de su voluntad, un agente del progreso; porque al penetrar en el recinto de la moral pura, y al rozarse con las nuevas exigencias del mundo, siente la necesidad, no de contener la corriente del liberalismo, sino de seguirla paso á paso.

A poco de estudiar la filosofía de la historia, se ven los rasgos principales de cada época.

Y á poco de poner ese estudio en contacto íntimo con los hechos del día, se comprende perfectamente por dónde se va y por dónde se llega hasta la satisfacción del popular anhelo.

Los reyes no se dirigen hoy á Roma, ni piensan en someterse á la actividad de ningún Pontífice.

Los poderosos de la tierra van inclinándose, no ante el dogma absoluto, contagio de las invasiones orientales, sino ante la democracia, única fuerza y único recurso del porvenir.

Y si algo se observa, en el sentido religioso, es el general deseo de una armonía que se funde en el reconocimiento general de las racionales ideas que el liberalismo proclama y sostiene.

Díganlo, si nó, los que hayan leído la última extensa encíclica de la Santidad de León XIII.

No puede—y casi sería justo decir—no debe el Padre Santo romper con un solo rasgo de pluma la tradicional política de sus antecesores.

Conoce á cuánto le obligan sus votos, sus juramentos y sus recuerdos.

Pero al propio tiempo ve el

mundo, no con el lente engañoso de las viejas esperanzas monásticas, sino con ese otro lente, siempre claro, que deja descubrir sobre las sociedades una atmósfera de libertad, y sobre las conciencias un anhelo honrado, perseverante y digno de lograr las mayores ventajas, sin fanatismos, y los mayores progresos, sin exageraciones.

El catálogo de libros prohibidos, por ejemplo, ya hoy no sirve sino para provocar terribles luchas entre unos pocos, é invencible curiosidad en las mayorías ilustradas.

De suerte que apenas circula. El milagro se hace cada vez más raro, á medida que la instrucción se hace cada vez más general.

Y así como las monarquías se encaminan al sufragio universal, á la prensa libre, á la expansión económica, á la asociación sin trabas, á la industria sin tropiezos y á la enseñanza sin imposiciones, así también el poder religioso se encamina á la concordia con las fuerzas liberales que triunfan, y á establecer un sistema nuevo, acaso tan absorbente como el anterior, pero más de acuerdo con las necesidades del mundo.

Hacerle comprender ésto á cualquiera de los que gritan y amonestan desde una cátedra sagrada, es imposible.

De aquí pues que nosotros, enemigos de que vuelva á presentarse como antes, la intolerancia religiosa en la escena, pidamos que sea la inteligencia reflexiva, y nó la tradición cerrada, la que haga propaganda, la que inculque moralidad en el seno de pueblo honrados y creyentes.

El Sr. Arzobispo de Burdeos acaba de publicar un importante folleto del cual copiamos las siguientes líneas:

“El movimiento democrático empuja al mundo moderno con una fuerza irresistible que nada bastará á contener.

“Este espíritu democrático, estas aspiraciones de libertad,

igualdad y fraternidad, han penetrado por todas partes y se manifiestan cada vez más entre los pueblos civilizados, así del antiguo como del nuevo continente.

“Es indudable que en una época no lejana, al paso en que van las cosas, no habrá lugar en ninguna parte para el despotismo. ¿Hay hoy un hombre de Estado, por partidario que sea del antiguo régimen, que pueda creer en una vuelta duradera del poder absoluto, de un reinado de Luis XIV? ¿No vemos continuamente al elemento democrático ganar terreno entre nuestros vecinos en Inglaterra, España, Bélgica y Austria? ¿Los Gobiernos no son constitucionales ó representativos con el sufragio universal; ó por lo menos, no tienden á llegar á éso por incesantes reformas electorales?”

“Si se compara nuestra época con las precedentes desde la era cristiana, qué de progresos realizados! qué de cambios prodigiosos en la historia de la humanidad en todas las naciones de Europa, y principalmente en Francia.

“En lugar de exorbitantes privilegios, de desigualdades extrañas, hay hoy la igualdad para todos delante de la ley como delante de Dios; la puerta de todas las carreras abierta á todos, sin distinción de nacimiento; hay un reparto equitativo de los favores y las cargas del Estado.

“En lugar del absolutismo, tenemos la libertad, el respeto y la inviolabilidad para las personas y nuestros derechos.

“Ninguna fuerza humana sabría contener esta corriente, que creemos providencial.

“Porque con los medios de propaganda que hay al servicio de la democracia, nuestros modernos descubrimientos científicos, nuestras industrias, nuestro comercio, que ponen en contacto las inteligencias y los pueblos, las ideas marchan más veloces que nunca. ¿Cómo sujetarlas?”

"Son lanzadas á todos los vientos por la prensa y el periodismo; corren por los hilos telegráficos; las lleva el vapor en trenes y barcos, y brillan con las bombas en todos nuestros campos de batalla.

"Sí; tenemos la íntima convicción de que al cabo de un número de años que no podemos calcular, pero que no será grande, la democracia, unida á la civilización cristiana, habrá dado la vuelta al mundo para vivificar los pueblos viejos ó bárbaros y librarlos de la degradación y la servidumbre".

Hé aquí las palabras de un Prelado, que une á maravilla la sabiduría y la previsión.

Palabras que por lo mismo que se vacian en el molde de la verdad filosófica, y que después se adhieren al sentimiento popular, armonizan muy bien el cristianismo puro con las formas más avanzadas de gobierno, y con las doctrinas políticas que más desarrollo adquieren dentro del liberalismo.

Eso es lo que vale, y lo que sirve á la civilización; nó la ignorancia, nó la necedad, nó la mala fe, que solas ó aisladamente desvían el criterio de la gente sencilla, debilitan los vínculos que siempre deben unir á cada sociedad con el progreso de la época en que vive.

Ayer presentámos el error y la reforma.

Hoy, el reverso de la medalla.

BOLETIN.

Para el mejor éxito de la sana política del Gobierno, convendría mayor asiduidad por parte del Congreso.

Las sesiones apenas duran tres cuartos de hora. Son rápidas, excesivamente rápidas. Pareciera que las sillas tuvieran alfileres: tanta es la intranquilidad y la impaciencia de las notables personas que las ocupan. Asuntos de importancia, deben tratarse; mucho verdaderamente fundamental debe resultar de las deliberaciones.

Una palabra sonora por aquí, una frase de efecto por el otro lado; eso no basta.

Los principales problemas, así políticos como económicos, exigen solución.

Colombia. Las noticias llegadas ayer son de poca impor-

tancia. No hay variación ninguna, digna de citarse, en el orden ó en el desorden administrativo.

—El día 6 de junio, varias personas obsequiaron con una medalla de oro al General Quintero Calderón, como prueba de reconocimiento por la batalla de La Humareda. El General Calderón lamentó que todavía el espíritu de partido conmemore y celebre acontecimientos funestos de las pasadas guerras civiles.

—Se ha celebrado con entusiasmo, en Bogotá, el centenario de Antonio Ricaurte, el héroe colombiano que durante la terrible lucha de la independencia se sacrificó en San Mateo.

—Ha muerto el inteligente caballero y pulcro escritor don Ernesto Sicard.

—Por renuncia admitida al Sr. Dr. Felipe Angulo, ha sido nombrado Secretario de Hacienda y Guerra el doctor Antonio Roldán.

—El Gobierno del Cauca, por decreto muy pomposo, adoptó como texto para la enseñanza en los establecimientos públicos de instrucción secundaria y profesional, las "Lecciones de Filosofía, según el espíritu del Dr. Angélico, Santo Tomás de Aquino, por P. Vallet."

—El día 9 de junio salió de Bogotá para Cartagena, el señor doctor Rafael Núñez, en compañía de su familia. También emprendió igual viaje el Sr. Angulo.

Anunciamos con gusto á nuestros lectores que durante las últimas veinte y cuatro horas no ha habido ningún proyecto de duelo.

Digna de elogio es la actividad con que los señores Inspectores de Escuelas procuran corresponder á las necesidades del nuevo plan de enseñanza.

Tenemos á la vista un juicioso informe del Inspector provincial don Daniel González, en el cual hay exposición sencilla de los consejos dados y de las disposiciones adoptadas con el objeto de conseguir mejores resultados en las escuelas.

Incansable en su propósito de extender los conocimientos primarios, el Sr. Ministro funda nuevos establecimientos, reforma los antiguos y aumenta el personal docente.

Hay orden, hay uniformidad de ideas, hay talento práctico y actividad. Progresos notables resultarán de tan felices circunstancias.

Los caballeros que tenían la intención de batirse en duelo, son don Andrés Venegas y don Manuel Montealegre, ambos miembros del actual Congreso.

Parece que los padrinos no pudieron ponerse de acuerdo sobre condiciones importantes, entre las cuales figura como primera la elección de armas.

Y parece, por consiguiente, que ya no habrá duelo.

El resultado nos complace.

Los entomologistas están muy agitados con el descubrimiento de las emigraciones de la mariposa.

Conocíamos las leyes de la emigración de las aves. Pero ignorábamos que un ser tan débil como la mariposa pudiera cruzar los mares y aún pasar de uno á otro continente, cuando agotado su alimento tenía necesidad de nuevos campos y de nuevas selvas. Decididamente, las alas son las reinas de la locomoción, trátase de fuerza ó de resistencia.

La mariposa que ha dado á conocer estas emigraciones es la *Anoxia plexippus*, y es oriunda de la parte septentrional del continente americano.

Hace treinta ó cuarente años no se le había visto nunca fuera de su país de origen. Después apareció en las islas Sandwich, donde se ha multiplicado en proporciones asombrosas. Pasó luego á las Islas Marquesas, donde es hoy la mariposa más común. A las islas Samoa llegó en 1860, y diez años más tarde se le descubrió en Australia y en Nueva Zelandia. Ha recorrido luego una parte de Asia, y por último, acaba de presentarse en Europa habiendo sido observada primero en Francia y en Inglaterra.

La *Anoxia plexippus* viaja en grandes grupos, y los navegantes han encontrado bandadas de ellas compuestas de miles de añoxias á centenares de millas de la costa.

Las emigraciones de las mariposas son uno de los fenómenos más curiosos que ha observado en muchos años la historia natural.

Leemos en "El Correo Español" de Buenos Aires correspondiente al 15 de Mayo.

Anoche á las 6 y 30 p. m. en el observatorio de La Plata, á cargo del distinguido astrónomo M. Boeuf, ha sido apercebido, por primera vez en nuestro hemisferio, el cometa que hace dos años se vió en el hemisferio Norte desde el observatorio de París, y cuya aparición predijo para la primera quincena de Mayo ó Junio de 1886 el observatorio de Viena, en la misma época.

El cometa cuya aparición se anunciaba en el hemisferio Sud, solicitaba la atención de los astrónomos y debía considerarse como un favorecido del cielo el primero que pudiese comunicar su aparición á los observatorios europeos.

Ha tocado la suerte de ser el primero á M. Boeuf, director del Observatorio de La Plata, y comunicarlo inmediatamente á su colega de París.

El cometa ha sido observado en la ascensión recta de 4 horas 30 minutos y en la declinación sur igual á 1°55'.

Temperatura del sol.—Por medio de un pirómetro solar, Ericsson ha calculado que la temperatura del sol es de 1.700,404 grados centígrados.

El mismo célebre astrónomo le calculó antes, obteniendo la enorme cantidad de 4 á 5 millones de grados Fahrenheit, ó sean próximamente 2.200,000 á 2.800.000 grados centígrados.

SONETO.

Dedicado á mi querido amigo
don Victor Dubarry

Quisiera que los lauros del guerrero,
A mi frente ciñera la Victoria,
Quisiera que en sus páginas la Historia,
Me concediera á mí el lugar primero.
Quisiera que admirado el Orbe entero,
Se rindiera al poder de mi oratoria,
Y ser el predilecto de la gloria,
Aun estando en el trance postrimero.

Pero aun antes quisiera de mis venas
Toda la sangre dar, porque un tirano
No se levante más, ni haya cadenas,
Ni cetro, que envilece en toda mano,
Ni más autoridad, ni ley ajenas
Al dictamen del pueblo soberano.

RENATO DE AGÜERO.

EN EL ALBUM

de la señorita D^a Natalia Tanco Argáez.

Es imposible que la nada sea,
Niña tu fin:
Candor, belleza, numen, gracia, idea,
Son embriones de inmortal presea,
Coronas de futuro querubín.

La vida es nada, si la vida es ceno;
Nó, si luz es;
La luz regresa de la aurora al seno;
Corazón de emociones dulces lleno
No presta al polvo los alados pies.

La dicha frágil un instante dura,
Eso no más;
En todo vaso de bebida impura
Se decanta muy pronto la amargura,
Y llora el alma su ilusión fugáz!

Mayo, 1886.

RAFAEL NÚÑEZ.

Seccion amena.—Una temporada de fuertes y continuadas lluvias había acabado en Francia con las esperanzas de los labrado-

res. Por lo cual se sacó en procesión con gran solemnidad á Santa Genoveva, para impetrar su auxilio, á fin de que el cielo cerrase sus cataratas.

Y sucedió, que estando en la calle la procesión descargaron las nubes el aguacero más terrible de cuantos hasta entonces habían caído.

—La santa se ha equivocado— exclamó el obispo, que presidía la procesión.—Ha entendido que le pedíamos más agua.

REMITIDOS.

El Agente Pral. de Policía de Cartago.

Muy extraño nos ha parecido el elogio inmerecido que registran las columnas del "Diario de Costa Rica" n.º 433 de 1.º de los corrientes, referente al celo y actividad que se le conceden, en el cumplimiento de su deber, al empleado que encabeza este remitido.

El autor de tal elogio, ó hace mucho tiempo no transita por las calles de Cartago ó se le ha informado mal de la verdad de los acontecimientos á que se contrae. Nosotros podemos asegurarle sin temor de equivocarnos: que no hay población en toda la República, donde se note el más completo abandono en orden al aseo y limpieza de las calles que el que existe en aquella ciudad.

Para desvanecer pues tan injusto encomio que, más bien debió haber sido una justa censura, vamos á exponer las razones y pruebas verídicas que lo refutan.

Véase si nó la calle de la Iglesia de San Francisco, donde se notará: que al frente del "Colegio de monjas" y sobre la acera, existe yerba de más de una tercia de altura, y por ahí tuvieron lugar las procesiones del Corpus y de la octava; obsérvese el carril frente á la casa de las señoritas Cordero y se verá: que la tierra y zacate sueltos que la Policía olvidó alejar, no da paso á los transeuntes cuando llueve; mirese el montón de escombros que hace dos semanas, existe frente á la "Sociedad Filarmónica," las acequias descubiertas y sin empedrado las tapadas; y en fin tantos otros descuidos que sería largo enumerar y que aquel empleado ha olvidado.

Pasemos ahora á los demás ramos que comprende su destino y que su elogio espera continúen por la misma senda.

El Sr. Agente de Policía en relación, hace encarcelar á los que abusan del licor, más olvidase luego de expedir la orden de detención, y el Alcaide trascurridas las veinticuatro horas de ley, les pone en libertad sin exigirles la multa y carcelaje, por la omisión de enviárselos á tiempo el mandato de estilo. Estos hechos se verifican repetidas veces; y tales descuidos ocasionan pérdidas de consideración contra el Tesoro Municipal.

Por otra parte el funcionario aludi-

do, ha escogido para sus agentes subalternos, á una partida de reclutas; y olvidándose de lo dispuesto por el acuerdo gubernativo de 11 de octubre de 1882, relativamente á la buena conducta de tales empleados, resulta que estos á cada paso, cometen errores, como el de encarcelar á ciudadanos honrados á quienes por casualidad los domingos han encontrado tomando una copa y vejando á personas octogenarias de reconocida buena conducta y encarcelándolas sin motivo alguno punible.

De todos estos desafueros, no son responsables moralmente los gendarmes reclutas; lo es evidentemente su Jefe que, no supo elegirlos, ó que no los instruye en el cumplimiento de sus deberes.

Frecuentemente *olvida* las leyes relativas á los detenidos por ebriedad; pues no sólo exige las multas como lo previene el art.º 7 ley de 24 de julio de 1867, sino que no ha querido dar libertad á un individuo que, ya fresco, envió á pagar al señor Agente, la multa y carcelaje correspondientes, y el Sr. en referencia ha contestado: que debe permanecer veinticuatro horas arrestado. Insiste el detenido en recuperar su libertad; y á duras penas logró por fin que se impusiese de la ley y pudo conseguirla.—En igual *olvido* incurrió, prestando á un amigo el caballo de un pobre campesino que, precisamente en el momento que aquel lo usaba, llegó buscándolo al fondo de Policía en donde el caballo se encontraba detenido.

Todos estos hechos y otros muchos que hemos caído, ponen de manifiesto los rasgos que caracterizan al funcionario descrito; pues este señor, uno de los pocos que se han consagrado al servicio público con asiduidad, ya en el orden civil ya en el militar, no puede hoy, faltándole la memoria, la energía y la actividad, cualidades indispensables para el ejercicio de las funciones de su empleo, desempeñarle satisfactoriamente.

No se crea que al hacer esta afirmación exageramos los sucesos públicos que se han relatado, cometidos por la autoridad tantas veces mencionada. Patentizan la verdad de nuestras aseveraciones que, se ha hecho necesario exponerlas á la luz pública.—Tales hechos son seriamente perjudiciales á la sociedad lastimada que tiene que soportarlos; y como un acto de justicia, nos permitimos suplicar á quien corresponda que, los cargos de 1.º y 2.º Agentes de Policía, se reduzcan á uno solo: que se elija para su desempeño, á un joven activo, inteligente y honrado que sepa organizar debidamente el cuerpo de Policía; prestando así garantías á los habitantes de aquella Provincia que hoy es víctima de su mala organización, y retirando del servicio público empleados innecesarios que no han sabido cumplir con su deber.

San José, julio 5 de 1886.

UNOS OBSERVADORES.

Cuestiones de interés entre mi señora y don Ciro Navarro exacerbaron

bastante los ánimos de los dos contendientes y, como es muy natural, el mio contra el señor Navarro, quien sea dicho de paso, no tiene razón, como nunca la tienen sus litigios. Esto motivó disenciones y disgustos muy aflictivos para el señor Navarro, quien por una compensación de la naturaleza, es cobarde entre los cobardes. Constantemente estaba viendo mi mano levantada contra él, sin cuidarse de muchos enemigos que se ha echado encima, muy capaces de desentrañarlo, pero de quienes don Ciro se escapó mucho tiempo por aquello del miedo que lo hacía prudente.

Uno de esos enemigos aprovechó con oportunidad la ocasión en que Ciro, y algunos que se le parecen, estaban viendo en mí un *coco*, capaz de comérselo. Y sépase que para soportar á don Ciro y sus demasías tan conocidas, se necesita la honradez de que con justicia me jacto.

Miserable é indigno del nombre que me legaron mis padres, sería si con un corazón lleno de valor, hubiese apelado á un infame asesinato. Para don Ciro, no el reto del honor, sino un látigo, me habría bastado; no el reto del honor porque su alma pusilánime no lo habría aceptado.

Conduélome, como debe condolerse todo hombre de corazón y de honor, de las víctimas inocentes que fueron el blanco del asesino, y aun me condoliera de la muerte de don Ciro porque basta para escarmentarlo y tenerlo á raya el semblante airado de un hombre.

Don Ciro, en su odio y en su miedo, me eligió á mí por su víctima y como tal me delató á la autoridad, en su declaración *ad inquirendum* y basadas en esta declaración fueron evacuadas las citas, tomándome á mí, y sólo á mí, por punto de partida. Unos declarantes espontáneamente, dijeron algo de verdad, y muchos contra ella, que dijeron, ó se les hizo decir.

La instrucción toda es un farrago de calumnias—que saldrán á relucir en el juicio.

Consecuente con los datos de la instrucción, el Juez instructor ordenó mi detención, en una cárcel insegura que hay en San Mateo, en donde ya una vez se atentó contra un infeliz reo que atado é indefenso sufrió el fuego de algún deudo, vengador de un asesinato cometido.

Este hecho que recordaba yo en la cárcel y la prevención de algunos amigos, anunciándome que se trataba de atentar contra mi vida, me obligó á salir de allí y dirigirme á esta ciudad, dispuesto á presentarme al Juez del Crimen, como está justificado por medio de una información.

Mi conducta sobre el asesinato cometido en un hijo del señor Navarro y homicidio frustrado contra éste, está en tela de juicio. Por consiguiente, no soy un criminal, como con tanta avilantez como impudicia lo asegura un *cobarde*, bajo el anónimo, en el remitido que se registra en el n.º 52 de "El Trabajo." En ese remitido se concita al futuro jurado para que siga las honrosas huellas de el de acusación. Este jurado tuvo que dar su

veredicto con los datos que suministraba una instrucción, que, aunque sospechosa de apócrifa, tal defecto no estaba sujeto á su juicio.

Ya veremos derrumbado ese castillo en el aire que con tanta osadía como inquina, formó contra mí, mi enemigo y el de muchos.

Alguien muy cándido ha pensado que el horroroso atentado que quitó la vida al hijo de don Ciro, fuese un torcedor punzante que pudiera enderezar la conciencia de éste.

Pero quien lo conoce y sabe que por estorciones y otros hechos ha sido repetidas veces amenazado de quitarle la vida, por hombres de la vida airada, y que sin embargo de este inminente peligro y de su cobardía no cesaba en sus malandanzas, ha dicho que solo desbaratándolo se repara.

Señor calumniador del remitido; tenga Ud. entendido que cualquiera que sea mi destino, si quedo con vida, haré uso de mis derechos á su debido tiempo.

Cárcel de Alajuela, julio 5 de 1886.

GUILLERMO WIERTTIS.

El 4 de julio.

En conmemoración de este gran día, varios ciudadanos de la gran República fuimos en masa á saludar con fuegos artificiales al Señor *Cónsul* que reside en esta capital, y nos sorprendió, que ni á esta manifestación pública de simpatía, ni á los victores que hicimos por la felicidad de nuestra patria y por la particular de su apreciable familia, este funcionario y *distinguido caballero* se dignara salir ó corresponder con su *presencia* á esta manifestación.

En tales circunstancias y viendo que el señor *Cónsul* se encontraba en su casa con su apreciable familia, pues se dejaban escuchar los acordes del piano, victoriamos al ciudadano que viene á reponer al actual, y que esperamos respetará más á sus compatriotas y que estimará en lo que vale la muestra de distinción que quisimos darle al *Cónsul* presente, que á su poca cortesía debe añadirse el no ser de origen americano.

Unos americanos burlados por su Cónsul.

Charles Day.—Warren Chase.—Fred. Soss.—Charles Hard.—Fred. Harrison y otros.

Limón, julio 6.

A las 11 a. m. fondeó el vapor inglés "Alene", procedente de Colón, con 19 horas de mar, 1369 toneladas de registro 37 tripulantes, conseguido al señor M. C. Keith y al mando de su capitán E. J. Sander. Pasajeros: Mss R. Lang y 4 niños, C. H. Unkles, Dr. D. G. Inskseters, J. Inskseters y Sra. sirvienta y niño. Carga: 1413 bultos mercaderías, correspondencia 1 saquito y unas cartas sueltas.

Nueva tienda.

Ponemos en conocimiento del público, que desde el sábado 12 del presente, abriremos la nuestra, en la calle del Gral. Fernández, bajos de la casa de la familia Arguello; así como que hemos tenido especial cuidado en surtirla de los artículos más aparentes para señoras, hombres y niños, los cuales vendemos á precios ventajosos.

San José, junio de 1886.

P. D. del Castillo & Hijos
10 v. 9.

EL CAMBIO BAJA!

LA MARINA, acaba de recibir nuevo surtido de vinos de todas clases en barriles y botellas. Cognac fino y otros licores. Puros legítimos de la Habana. Lúpulo, vasos para vinatería, especias, fideos, loza, jabón inglés, sal de marquilla, velas de esperma todos tamaños, libra completa é incompleta. — Quesos de bola, Gruyere y otros. — Confituras, jaleas, conservas, salchichones, jamones, galletas muy finas, selecto surtido, y muchos otros artículos que ofrece baratos á todos sus marchantes y favorecedores.

San José, junio 27 de 1886.

6—3.

A LA

Santa Clara.

Quesos de vola, agua Kananga, Lavanda, divina y colonia hay de venta al por mayor y al detall.

También puros del Salvador y habanos varias clases.

AGUSTIN ATMETLLA.

10 A 10.

AVISO

Se necesita un dependiente relojero que tenga buenos informes.

Dirigirse al Hotel Francés.

15 v. 10

\$ 3,000.

Billetes para la LOTERIA

del Hospicio Nacional de Locos

venden también

P. D. de Castillo e Hijos.
10—5.

A las personas de buen gusto.

En la acreditada casa de los Sres. I. LEVKOWICZ É HIJO, vendiendo puros de la Habana legítimos, garantizando su buena calidad.

Alberto del Campo Iglesias.

15

TRASLACIÓN.

AGENCIA BROWN

LIMÓN, CARRILLO,

SAN JOSÉ.

San José, número 9.

Calle de la Universida

15. v. 12

AVISO.

Se vende un buen piano de la fábrica

PLEYEL,

una consola con espejo y un candelabro.

En esta oficina se dará razón

6—2.

Se avisa

Alambre para cercar, calidad superior, (con cuatro púas á muy corta distancia unas de otras), acaba de recibirse en el Almacén de

PIZA & C^o

10—2.

AVISO.

José María Lemos, con diploma de la Academia de París—Universidad de Francia, tiene el honor de ofrecer sus servicios como profesor en lengua francesa.

Dirigirse á casa de los SS. P. D. del Castillo & Hijos.

3—2.

Imp. de J. Canallas, P. Principal 30.

VERDADERAS PÍLDORAS del D^r BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (palidez del color) y facilitar la formación de las jóvenes. Aunque la inserción de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita, la del D^r DOUBLE:

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticlórótico. »

D^r DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de París.

En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.

Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE.



ACEITE de HIGADO de BACALAO

del D^r DUCOUX

lodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:

PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D^r CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones difíciles
Dolores de Estómago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Píldoras
CRONIER

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Depositarío en Costa-Rica:
D^r Don Panfilo Valverde

Píldoras
CRONIER

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vias Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los dos de sus más ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »

Profesor TROUSSEAU, Clinico del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vias urinarias. »

Profesor BOUCHARBAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progression.

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES

NERVIOSAS

Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE.



¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA

SOLUCION ANTI-NERVIOSA

de
Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL